
演出公司的朋友送了几张星海音乐厅的

票，是一个欧洲乐团来广州的演出，我打电话

让孩子们去看演出，在德国留学和工作过十

年的儿媳马上在电话里问我，“着装有什么要

求吗？”我马上想到，在欧洲欣赏音乐会是件很

正式的事情，常常需要穿礼服出席。

演出公司的朋友是我几十年前的记者同

事，改革开放之后下海了。有记者的底子，下

海弄潮也挺成功。近年来放下了许多挣钱的

机会，有一搭无一搭地帮助太太弄演出公司，

主要是引进国外的著名乐团、乐手来国内演

出。我知道，这是朋友骨子里艺术细胞闹得。

他对我说，经常听听音乐会，没事品品茶，好友

来了喝点酒……瞧瞧，这境界。

中国经济总量都世界第二了，总该给艺

术一席之地了。越来越多的人们，在衣食无

忧的时候，开始追求精神方面的“品味”了。这

不符合清净无为的哲学，老子在《道德经》里

说：“五色令人目盲，五音令人耳聋，五味令人

口爽，驰骋田猎令人心发狂，难得之货令人行

妨。是以圣人为腹不为目，故去彼取此。”大

概，那是个贫苦的时代。用今天的话说，就是

不看画展，不听音乐会，不吃美食，不开车郊

游，不买奢侈品，只求混口饭吃……

其实，这样“为腹不为目”的日子，咱们

也曾有过许多年。远有“1942”大饥荒，近有

“1960”大灾害。文革十年，“五色”变一色“全

国一片红”，“五音”八个戏“革命样板戏。”粮

票、肉票、糖票、副食票……管饱不管好，奢

侈品早已和资产阶级一道被扫出国门。问

题是，那样的生活也没见出几个“圣人”，各

类狂人倒是前赴后继！

拿破仑说过“不想当元帅的士兵不是好

士兵”。可不可以套用“不想当圣人的老百

姓不是好百姓”。朝胜以为，这话忽悠的成

分忒大。朝胜也当过士兵，还是“五好战

士”，但是从来没有想当元帅。那时，中国的

元帅除林彪一位外，其他全部被打倒，后来

林彪元帅也折戟沉沙了。外国的元帅，全部

是我们的敌人。历史上的元帅基本都是为

封建统治阶级镇压人民的刽子手……朝胜

如今也是老百姓，听组织的话，跟老婆走，不

随地吐痰，不抢道超速，单位代缴所得税，交

通罚款亲自掏，积极灭鼠灭蚊，搞好计划生

育，年底还能领个“先进个人”的红本本。努

力当好老百姓，从无念头做圣人。

老百姓没有圣人之忧，“该吃吃，该喝

喝，遇事不往心里搁；泡着澡，看着表，舒服

一秒是一秒。”遇到了国外乐团的音乐会，咱

也西装革履正襟危坐，假装陶醉欣赏。北方

出差，在酒馆喝酒遇到了“二人转”现场表

演，咱也喜欢。喝着酒叫好，满手油鼓掌！

“二人转”这种北方民间表演，十几年来

在中国玩的有点天旋地转。以赵本山为主

的“二人转”演员，连续十多年上春晚，让“二

人转”红得快赶上国歌了。这两年来，风头

一转，赵本山好像又快变成了“三俗”代表。

咱老百姓的脑子转得没有这么快，央视春晚

一连十多年离不开赵本山的小品，把他捧

红、捧富、捧得头昏脑转，咱不知为什么。不

过，每回赵本山都能逗得咱们哈哈傻乐，也

没有意识到自己欣赏品味的低级。如今，批

他“三俗”，听来似乎也有道理。但是，看到

“二人转”的表演咱还是哈哈地傻乐。“二人

转”演员的贫嘴、功夫、模仿、嗓音以及其他

“绝活”，让人不得不服。“台上一分钟，台下

十年功”，完全可以想见那些演员在台下苦

练的情景。至于，表演内容的格调不高，这

就没有法子了，这本来就是酒肆炕头的玩意

儿。愣拔，也拔不到哪里去。偶尔，上一回

春晚的大台面也行。就像吃大蒜，顿顿都吃

谁能受得了。不过。咖啡再高雅，也不能取

代大蒜。有俗观众就有俗演出，把“二人转”

一棍子打死，俺也会心痛。

朝胜老家安徽濉溪农村，还有比“二人

转”还俗、还土的“表演艺术”，那就是“大鼓

书”。“二人转”再简陋还有个班子和几件道

具。“大鼓书”就是一个人、一面鼔。老百姓

习惯叫他“唱大鼓的”。三根竹竿支个架子，

脸盆大小的圆鼓摆在上面，筷子粗细的藤条

前头微微翘起，单手击鼓，边说边唱，根据说

书的内容情节，鼓点抑扬顿挫轻重缓急，或

似疾雨骤来、或似马蹄远去，说的嘴角白沫

翻飞，听得大伙如痴如醉。

奇怪的是，所有大鼓艺人都是沙哑着嗓

子。小时候听说这一行的艺人从学艺时就要

把嗓子喊坏，一辈子哑着嗓子说唱，说唱的时间

再久，嗓音还是那样。那种嗓音说千说万说山

说水说男说女说喜说乐，都透着“苦难”二字。

记得文革中一个寒冬的夜晚，一个村庄

的小伙伴像做贼一般地偷偷领着我，来到村

里一间存放草料的破茅屋里，草料堆里已经

挤满了农民，破门破窗堵得严严实实，一盏

如豆的油灯旁，翻倒一个柳编的笆斗权代大

鼓，一个囚犯般的大鼓艺人，拿着一根柳条

悄悄地敲打着笆斗，把本来就十分沙哑的嗓

子压得更加沙哑一些，偷偷地给农民们说着

传统的“毒草”大鼓书。那屋外暗夜的寒风、

那屋里昏黄的光影、那明灭闪烁的烟袋锅

子、那敲打笆斗沉闷的“鼓点”、那沙哑再沙

哑的嗓音、那为了听一耳朵而冒险犯难的忐

忑……竟然成为我记忆中永难抹去的文化

符号。不知今天，家乡农村还有没有大鼓说

唱艺人？真想再去听上几段。

不能企及“为腹不为目”的圣人境界，吃饱

了肚子，口袋里还有几个闲钱，就去买张票听场

音乐会。对了，一定要自己掏钱买票。不是几

个钱的问题，这是对艺术和艺术家的尊重。

那年寒夜，少年朝胜还给了唱大鼓的几

分钱。

浙江大学郑州技术转移中心成立
科技日报讯 （记者王占奎）11 月 28 日，

浙江大学郑州技术转移中心揭牌仪式及对接

交流座谈会在河南郑州举行。浙江大学及河

南省相关部门的领导出席了此次活动。河南

省科技厅副厅长张代民为浙江大学郑州技术

转移中心揭牌，象征着中原经济区经济发展

力量中又注入了新动力。

中心是浙江大学与河南省政府、省科技

厅在“优势互补、互惠共赢、共同发展”的原则

下达成的技术转移深度战略合作。为支持中

原经济区建设，加快中部尤其是中原地区战

略性新兴产业培育和传统产业转型升级的步

伐，中心将主要负责浙江大学技术转移中心

相关工作在河南省内的对接、落地及实施。

浙江大学郑州技术转移中心的成立，标

志着先进的科技创新水平与产学研项目真正

落户到了河南。利用这一专业的综合性科技

成果转化服务平台，并依托浙大雄厚的技术

实力和丰富的人才资源，将提升河南各地区

的科技创新水平，加快推进省内各地区、企业

的经济发展与转型升级。
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零间歇服务助霍口岸过货量破 300万吨
科技日报讯（记者朱彤 通讯员郭振波）

11 月底，中哈第二条铁路霍尔果斯口岸站开

通两年，该口岸向中亚国家实现过货量已突

破 300万吨，累计达 301.4万吨。

据介绍，为了能够使货物顺利通关，铁路部

门积极与海关、边检进行沟通，由开站先期的8

小时通关变为现在的24小时不间断通关，以便

提高通关效率。同时，霍尔果斯口岸站不断加大

硬件投入，改善服务质量，推进规范化服务，优化

作业流程。采取合署办公，拓展服务功能。将以

往封闭式柜台改为敞开式“零距离”服务。

经过霍尔果斯铁路口岸站每天有货物驶

向哈萨克斯坦等中亚国家，那里的棉花、铁精

粉、葵花子等大宗物资也通过口岸进入中国

境内。据区域经济特征和霍尔果斯口岸货运

发展趋势，预计霍尔果斯口岸 2020 年进出口

过货量达 2000万吨，2030年达 3500万吨。未

来霍尔果斯口岸将建成集客流、物流、信息流

于一体，兼具客货运输、仓储和电子商务等功

能于一身的国际物流中心，对丝绸之路经济

带建设必将发挥越来越重要的作用。

“湘南承接产业转移”冲击新五年目标
科技日报讯（记者俞慧友 通讯员毛钦）

以衡阳、郴州、永州为主的湘南承接产业转移

示范区获批三年来，地区已圆满完成阶段目

标，开始冲击新五年计划。这是记者在 11月

19日到 23日举行的“推进湘南承接产业转移

示范区建设工作会议”上获悉的。

今年前9月，湘南三市实现进出口总额55

亿美元，比2011年增长168%，三年上升10.9%；

加工贸易比2011年增长517%，三年提高20个

百分点。三年三市累计承接产业转移项目

3100个，占全省的37%，新增税收48.7亿元。该

示范区已成为湖南经济发展的新增长极。

据悉，三年中，湖南出台了《湖南省湘南

承接产业转移示范区规划》，省科技厅三年支

持湘南地区项目近 700项，经费超 1亿元。省

经信委支持园区重点产业转移平台建设，资

金总额达 1.08亿元。示范区已启动两批重大

项目建设，项目 206 个，总投资额 1641.8 亿

元。示范区提出新目标：实现园区技工贸收

入倍增；引进项目 3000 个，引资总额达 3000

亿元。三市将以劳动密集型产业、战略性新

兴产业和现代服务业为承接重点。

林南仓矿深挖内潜节支降耗提效益
科技日报讯（通讯员庞英德）前不久，开

滦林南仓矿掘进区将在该公司节支降耗经验

交流会中学到的“金点子”应用到 1029 工作

面中，用废旧高压管制成手绳，既方便了员工

在大坡巷道中行走，又降低了材料消耗。随

着节支降耗竞赛活动的深入开展，该矿形成

了人人参与成本管理的浓厚氛围，经济运行

质量明显提高。

今年以来，该矿深挖内潜，加大成本管理

力度，在全公司范围内开展了节支降耗竞赛

活动，要求各单位制定各自的竞赛目标、活动

规划和包保措施，将节支降耗任务层层分解，

落实到人头。同时，要求各单位积极开展节

支降耗立项攻关活动，破解成本管理工作中

出现的难点问题。

节支降耗竞赛活动开展以来，全矿各单

位积极响应，纷纷采取措施，增强员工经营意

识，提高成本管理水平，确定重点攻关项目，

推广先进经验成果。综一队针对现场闲散物

资回收不及时的问题，出台了小件物资回收

政策，对闲散物资统一定价，并给每个班组下

达回收指标，把班组指标完成情况与员工工

资直接挂钩，杜绝了丢失浪费现象，增强了员

工的节约意识。开拓区在各班组推行了项目

负责制，班组进行独立经济核算，变以往的任

务考核为效益考核，促使这区各项费用呈逐

月下降趋势。截至目前，该矿平均原煤材料

费比预算指标降低了 6.8%。经各单位上报

被确立为节支降耗重点项目 121 项，其中 82

项已经完成或正在实施，累计创效 189万元。

科技日报讯 （记者刘志伟 实习生邹雪
妍）11 月 9 日武汉东湖高新区正式启动第八

批“3551 光谷人才计划”申报工作。在发布

会上，东湖人才办主任曾玉梅介绍，5年东湖

高新区累计投入人才专项资金 10亿元，吸引

了一大批背景领域不同的海内外高层次人

才前来创新创业。

武汉东湖高新区“3551 光谷人才计划”

始于 2009 年，原计划在三年内，引进和培养

50 名左右产业领军人才，1000 名左右在新

兴产业领域内的高层次人才。但从 2012 年

开始，该计划已成为东湖高新区常态性引

才政策。

据统计，5 年来在东湖创新创业的高层

次人才中有 230 人入选国家“千人计划”。

2013 年，3551 人才企业总收入达 453 亿，占

东湖高新区企业总收入 7%。税收 17 亿元，

增长近 4 亿元，高出东湖高新区企业整体税

收增长率 10个百分点。

本批“3551 光谷人才计划”不仅首次将

高端财务、营销类人才纳入资助范围，其最

大的变化和亮点是设立了亿元规模的光谷

人才基金，企业的资助由原有单纯的无偿资

助变为“无偿资助+股权投资”的资助方式。

据悉，股权投资通过光谷人才投资基金有限

公司进行，目前公司已经成立，首期规模一

亿元。

武汉东湖 5年投入 10亿引专才

科技日报讯 （记者冯竞）在近日工业和

信息化部发布的第二批免征车辆购置税新

能源车型目录中，重庆又有两家车企共 6 款

车型入围。至此该市 3 家车企 9 款车型上

榜，新能源汽车产业发展已具雏型。

平台建设方面，该市通过招才引智，引

进中国工程院、中国航空工业集团、清华大

学、德国新能源车辆传动系统研发公司等高

层次人才团队 10 个；引进美国江森自控公

司、北汽集团、华晨鑫源等整车、电池、电机、

电控及零部件生产企业 24家，并建立了新能

源汽车关键零部件试验开发平台，极大提升

了新能源汽车技术开发和检测服务能力，对

新能源汽车产业发展起到有力的推动作用。

在产品创新方面，该市设立了汽车共性

技术创新基金，开展汽车领域前瞻共性技术

研究与应用示范。重庆造快速充电纯电动

客车在高海拔地区成功运行，成为国内第一

辆全程不间断超长时间、超长距离运行，翻

越海拔 3600 多米高山到达高原旅游区的纯

电动大型客车；建成中国西部第一座综合汽

车试验场并顺利运营；商用车后服务、智能

交通车联网、路联网全息交通、车载终端及

网络运营等四大产业链正在形成。与此同

时，重庆积极探索新能源汽车分时租赁等运

营新模式，形成市级部门、区县政府、运营公

司、生产企业、电力与金融企业等 60 余个单

位协同推进的格局，初步实现从示范运行向

推广应用的转变。今年上半年，重庆推广应

用新能源汽车 2375辆，排名西部第一。

重庆新能源汽车产业初具雏型

科技日报讯 （记者俞慧友）“科技创新

不能闭门造车。我们想到上海等拥有诸多

一流成果大学的城市去取经，来启发长沙

地区企业的思维，帮助他们开拓眼界，增强

企业发展动力。”11 月 18 日至 21 日，2014 中

国（长沙）科技成果转化交易会上海产学研

合作交流对接会现场，长沙市副市长何寄

华说。

作为首次走出长沙的科交会，长沙市政

府携华曙高科等 29家有技术需求的企业，与

上海复旦大学、同济大学等 5 所重点高校开

展产学研合作对接，长沙“校企”战略合作再

升级。此次对接中，长沙市湖南湘松工程机

械有限责任公司等 6 家公司，与上海交大等

五大高校完成实际签约 2项，达成意向 4项。

何寄华表示，长沙一直以来坚持“为我

所用，不在乎为我所管”的原则，对国家级、

省级在长的高校科研院所长期给予科技项

目支持。截至 2009年，已与全国 65所 211高

校，签订市校战略合作协议，建立高校联

盟。他同时表示，长沙除了要保持工程机械

行业的传统优势以外，还要加大推进汽车零

部件、北斗导航、互联网、工业机器人，集成

电路等两型产业、绿色产业的发展。

长沙企业组团赴沪与高校“相亲”

小编小语
产学研合作，企业的动力显而易见——追逐

利润、做大做强，而“研”的动力往往被认为来自专

利所得费用或企业反哺资金。小编经常会在采访

中暗自嘀咕企业和科研院所怎么分账，直到不久

前采访一位研究所所长，他朴实的话语有点点醒

我，“行业发展了，在社会上影响大了，我们的研究

才有意义。”在产业的合力推进中，有些是市场主

导的唯利因素，而有些则带着些浪漫的人文胸

怀。就拿山西从煤转型来说，可以认为是煤枯竭

的必然，但谁又能否认那份对环境的切切之心呢？

科技日报讯 （记者王海滨）“让企业

成为创新的主体，不是让企业单枪匹马搞

创新，而是企业、高校和科研院所各司其

职，全产业链协同创新。”几年前放弃煤焦

行业研究食用菌的李秋娥说，攻克食用菌

产业关键共性技术靠的是产学研联合，在

共同推进过程中坚持“生物科技”与“生态

农业”双核驱动研发、打造出食用菌产品

完整产业链。

这家由小蘑菇发展起来的山西山宝

食用菌生物有限公司在吕梁是一家科技

含量很高的企业，拥有 8 项专利，科技人

员占总人数 30%，研发经费占总销售额比

例为 3.3%，科技产品销售额占总收入比

例为 96.99%，他们生产的新鲜白灵菇、杏

鲍菇、金针菇等销路广阔。

最新统计数字显示，山西今年 1 月至

10 月各类企业研究与试验发展经费投入

127.8 亿元，创历史新高；省内 82.4%的研

发投入由企业完成；40.5%的专利申请从

企业产生；68.6%的科研技术人员集中在

企业。山西省企业技术创新主体正在迅

速成长。

近年来，全省科技经费投入逐年增

长，财政科技支出快速增加，研究与试验

发展经费投入力度稳步加大。2011 年、

2012 年、2013 年，全省投入研究与试验发

展经费分别为 113.39 亿元、132.3 亿元和

155 亿元，投入强度分别为 1.01%，1.09%

和 1.23%。科技投入增长，加上一系列政

策出台，企业参与科技研发的积极性被充

分调动，1 月—10 月各类企业研究与试验

发展经费投入达到 127.8 亿元，创下历史

新高，成为全省科技经费投入的主体。

今年，山西省进一步确定以企业技术

创新为导向的科技重大专项和重大项目

立项机制，整合了上亿元的资金，支持企

业科技创新。一些企业不断加大科技攻

关力度，科技项目成为企业成长的“加速

器”，大大提升了全省产业的核心竞争

力。产学研结合和大中小企业的创新合

作热情空前高涨，创新体系的整体效能得

到提高。今年全省新认定 102 家省级民

营科技企业，33 家省级创新型企业，1 家

省级工程技术研究中心。它们将承担起

一批国家和省级重大技术创新任务，联合

攻克共性技术，成为引领产业技术创新研

发协作与成果转化的新平台。

山西：不让企业“单枪匹马”搞创新

科技日报讯 （记者张兆军 郑原驰）近

日，科技部正式认定部省共建长春国家光电

国际创新园，共同打造长春光谷。

建 设“ 国 家 光 电 国 际 创 新 园 ”的 目 的

是：立足吉林省，依托中科院长春光机所在

光电技术领域积极开展国际合作，引进海

外优秀科技人才及团队，提升科研团队和

科研工作的国际化水平，以及光电技术产

品的国际竞争力；通过与俄罗斯等独联体

国家、欧美等发达国家的技术交流，引进、

消化、吸收再创新，解决我国光电领域的关

键技术瓶颈问题；开发光电新产品；拓展产

品国际市场，提升经济效益和国际影响力；

最终建成在国内独具特色，在国际上具有

较大影响力的集技术创新、产业创新、制度

创新、模式创新于一体的绿色光电科技国

际创新园。

该园着重“一个网络、两个中心、三大平

台、四大产业、五大研发基地”。即建成一个

国际光电科技合作网络；建成国际光电技术

转移中心、高端光电科技人才培养中心；并依

托国家精密光学领域重大创新基地建设国际

化的工程光学创新平台、精密机械创新平台

和光电子产业核心元器件创新平台；建设国

防光电产业、航天光电产业、光电智能仪器产

业和特种光电装备产业；建设先进光学制造

研发基地、先进精密机械研发基地、国防光电

装备研发基地、大功率激光器研发基地和先

进光电子元器件研发基地。

该园总体布局为“一园两区”，即位于长

春市经济技术开发区的“研发区”（主体为中

科院长春光机所）和位于长春市高新技术开

发区北区的“产业区”（主体为吉林省光电子

产业孵化器），占地面积各为 1 平方公里。五

年内，每年实现百亿元经济总量（科研 30—40

亿元，产业 60—70亿元）、发展成为具有“一流

的成果、一流的效益、一流的管理、一流的人

才”的国家光电国际创新园。

部省共建长春国家光电国际创新园

以建筑施工为主业的中铁四局建筑公司把人才队伍作为兴企发展的根本，他们建立人才五年规
划，在基层项目建立QC技术小组，推行导师带徒和课题专家奖励机制等制度，促进人才成长成才。目
前该公司实现生产一线科技人员占员工比例76.5%，全员大专以上文化占91%以上，技术人才立功受
奖占65%。图为该公司金华西火车站项目部QC技术小组在调研梳状单项门。 （方成龙）

科技日报讯 （林祥聪 谢开飞）记者从

泉州市科技局获悉，日前，泉州市政府与平

安银行建立战略合作关系，未来三年内，双

方合作项目的投融资意向金额预计不低于

人民币 100 亿元，重点支持“数控一代”产业

升级项目。

据悉，泉州市委、市政府制定《泉州市

“支持企业全方位创新”行动方案》，率先在

全省启动实施“数控一代”示范工程相关工

作。为解决相关企业融资难问题，泉州市

政府与平安银行除了在投融资领域开展合

作外，双方还将共同出资设立相关产业基

金，重点支持“数控一代”产业升级项目；由

平安集团协调各子公司积极提供一揽子资

本市场服务，帮助泉州重点企业利用资本

市场进行融资；充分利用平安集团融银行、

投资、保险于一体的全牌照综合金融服务

优势，为泉州企业提供优质的跨境人民币、

离岸结算及融资等金融服务；鼓励发展融

资租赁、商圈融资、供应链融资，引导金融

机构在风险可控的前提下，开展动产质押、

仓单质押、应收账款质押等质押贷款业务。

此外，泉州市还积极建设高新区科技金

融服务中心，引入福建海峡银行泉州科技支

行，积极与相关商业银行拓展战略合作，为

科技企业参与“数控一代”示范工程提供融

资支持。

泉州融资百亿支持“数控一代”


